

La lettre aux adhérent(e)s

Institut CGT d'histoire sociale du Finistère

N° 29, Décembre 2025

Adresse : IHS CGT 29, Maison du peuple, 2 place Edouard Mazé, 29200 BREST - Courriel : ihscgt29000@gmail.com

ASSEMBLEE GENERALE STATUTAIRE DE L'INSTITUT C.G.T. D'HISTOIRE SOCIALE DU FINISTERE Vendredi 28 novembre 2025 à Brest



Trois ans après sa création, l'Institut CGT d'histoire sociale du Finistère a réuni son assemblée générale statutaire vendredi 28 novembre à la Maison du Peuple à Brest.

Cette réunion a représenté un moment important de rencontres et d'échanges entre les adhérent.e.s venu.e.s en nombre avec une quarantaine de camarades. Une dizaine de structures adhérentes étaient représentées.

Etaient présents-invités : Yannick Tison, trésorier de l'IHS national, Daniel Artus et Didier Frabolot représentant l'IHS de Bretagne.

À l'issue de cette AG, un nouveau mandat a été donné à un nouveau Conseil d'administration.

La matinée a été l'occasion de débattre sur l'histoire sociale, l'actualité sociale et politique ainsi que sur l'activité de notre institut.

Les participants à cette assemblée générale ont pu découvrir l'exposition commémorant les 130 ans de la CGT.

Sommaire

Hommage
Intervention
Débat général
Bilan des adhésions
Bilan financier

Page 2 à 3

Rapport d'activité
Elu.es au CA et à la CFC

Page 4 à 5

Orientations
Conclusions

Page 6

Hommage - Alain Quesseveur



Avant d'ouvrir les débats de cette assemblée générale de l'IHS CGT du Finistère nous rappelons la mémoire de camarades décédés récemment, mais aussi de ceux qui ont disparu depuis l'été 2024 et depuis notre précédente AG.

- Guy Rivière, nous a quittés en juin dernier, à l'âge de 74 ans. Il était membre de notre CA et avait participé activement à la création de l'IHS du Finistère.

- Claude Ven est décédé en avril 2025, ses obsèques ont eu lieu à Paris. Métallo, originaire de Brest, il a été président de l'IHS de la métallurgie et membre de la direction de l'IHS national.

- Stéphane Créach est décédé brutalement en août 2025, à l'âge de 57 ans. Ancien secrétaire général du syndicat de l'Arsenal, il pilotait la délégation CGT au Ceser de Bretagne. L'IHS de Bretagne et du Finistère étaient au nombre de ses engagements.

Au fil des derniers mois, nous avons relevé les noms d'autres militants et militante de la CGT du Finistère, qui ne sont plus et qui ont consacré leur vie à la défense des travailleuses et travailleurs.

- William Serrano, de l'Arsenal, ancien trésorier de l'UD CGT, décédé en août 2024 ;

- André Kerbiriou, ancien administrateur CAF, ouvrier du Livre, décédé en novembre 2024 ;

- Jean Guyomarch, ancien membre de la CE de l'UD CGT 29, disparu en décembre 2024 ;

- Maurice Plougastel, prêtre ouvrier, décédé en décembre 2024, que nous avions interviewé pour Mémoire Vivante en 2017 ;

- Marie-Pierre Corre, cigarière à la Manu de Morlaix, responsable fédérale des Tabacs, décédée en août 2024 ;

- Deux camarades cheminots : Jean Dréan, décédé à 91 ans en septembre 2024 et Michel Tudo-Deler, décédé en décembre 2024, à 71 ans.

- Denis Paugam, militant de toujours du syndicat de la construction, nous a quittés en mars de cette année.

- Louis Le Coustumer, ancien secrétaire général de l'UL CGT de Rosporden, décédé en juin 2025.

- Jacques Kerdraon, construction, Brest, décédé en juillet 2025

Cette liste, déjà bien longue, est hélas très certainement incomplète, des noms ayant échappé à notre recensement des disparus.

Un militant qui nous quitte est une mémoire qui s'éteint.

Intervention - Anne-Marie Quesseveur, co-présidente de l'IHS CGT 29

2025 : trois anniversaires...

2024 était une année d'anniversaires, avec trois centenaires, ceux des maisons du peuple de Brest et de Morlaix et celui de la grève des sardiniers de Douarnenez. 2025 n'est pas en reste avec les 130 ans de la CGT, les 80 ans de la Sécu et les 30 ans du rude conflit et des grèves de 1995. Ils ont été marqués dans le Finistère par expositions, causeries, articles dans « Mémoire vivante ».

Les 130 ans de la CGT. Le 23 septembre 1895, à Limoges, la Fédération Nationale des Syndicats et la Fédération des Bourses du Travail s'unissaient en congrès et créaient la CGT. C'était l'aboutissement de décennies de luttes d'autant plus rudes qu'elles étaient interdites en raison de la loi Le Chapelier votée pendant la Révolution Française (1791) interdisant grèves et droit d'association aux travailleurs, leur ôtant les moyens de se défendre contre le patronat. Malgré l'interdit et les risques, les salariés commencent à s'organiser, créent des sociétés de secours, ancêtres des mutuelles, et cotisent pour se protéger financièrement en cas de décès, accident, maladie, chômage, voire grèves. Ces sociétés de secours –qui seront autorisées dans certaines limites en 1852- auront aussi un rôle pédagogique, enseignant aux ouvriers à s'organiser, facilitant la création des syndicats. Ceux-ci sont légalisés en 1884, après l'autorisation des grèves en 1864, progrès favorisés par l'avènement de la III^{ème} République et la diffusion des idées socialistes. Dans les villes, un peu partout en France, en Bretagne, dans le Finistère, se créent des syndicats de métiers et des Bourses du Travail unissant les salariés de différents métiers dans une même ville.

En 1895, malgré de multiples difficultés, se réalise enfin ce qui n'était qu'un rêve inaccessible un siècle plus tôt, en 1795 : les salariés ont enfin un outil pour se défendre, la Confédération Générale du Travail. Au fil du temps elle a connu des périodes de conquêtes et de progrès sociaux, mais aussi de régressions, selon les contextes politiques et économiques. Mais ce qui n'était qu'un espoir au XIX^{ème} siècle a fait ses preuves au fil du temps. Si les précurseurs du mouvement syndical ont eu la force, malgré tous les obstacles, de créer de toutes pièces notre confédération, leurs successeurs devraient trouver les moyens de la défendre et de l'utiliser à pleine puissance pour conserver et améliorer les conquêtes que sont, pour toute la population, les services publics, la protection sociale, la démocratie sociale dans l'entreprise, les salaires et conditions de travail.



Les 80 ans de la Sécurité sociale. Portée par le programme du Conseil national de la Résistance, malgré des désaccords internes au sein des instances provisoires de ce qui allait être la IVème République, la Sécurité Sociale est créée le 4 octobre 1945. Là aussi c'était un rêve longtemps inaccessible, d'autant qu'il se réalisait dans un pays ruiné par la guerre. L'entente n'a pas duré longtemps au sein du nouveau pouvoir et les désaccords entre partis de droite et de gauche se sont vite manifestés. Ceci explique que, depuis sa création, la Sécu fondée en 1945 a constamment été attaquée, tant dans son mode de gestion que dans la protection qu'elle apporte. C'est parfaitement compréhensible si l'on se réfère aux propos tenus en 2007 dans la revue « Challenge » par le vice-président du MEDEF à l'époque, Denis Kessler, PDG de sociétés d'assurance, libéral affirmé.

Il disait : « *Le modèle social français est le pur produit du Conseil national de la Résistance. Un compromis entre gaullistes et communistes. Il est grand temps de le réformer, et le gouvernement s'y emploie. Les annonces successives des différentes réformes par le gouvernement peuvent donner une impression de patchwork, tant elles paraissent variées, d'importance inégale, et de portées diverses : statut de la fonction publique, régimes spéciaux de retraite, refonte de la Sécurité sociale, paritarisme... A y regarder de plus près, on constate qu'il y a une profonde unité à ce programme ambitieux. La liste des réformes ? C'est simple, prenez tout ce qui a été mis en place entre 1944 et 1952, sans exception. Elle est là. Il s'agit aujourd'hui de*

sortir de 1945, et de désaire méthodiquement le programme du Conseil national de la Résistance ! ».

Denis Kessler, mort en 2023, n'était pas le premier ni le dernier à penser ainsi. Mais nous croyons, pour la Sécu aussi, que ceux qui en ont bénéficié et en bénéficient encore, trouveront pour la défendre la même force que ceux qui l'ont créée en des temps pourtant difficiles. Vous trouverez dans le dernier numéro de Mémoire Vivante qui vient de sortir, le N° 26, un article sur la naissance de la Sécu, les attaques subies et les combats menés pour la défendre depuis ses débuts.

Enfin, troisième anniversaire en 2025 : les 30 ans des grèves de 1995. Elles resteront dans les mémoires, le conflit étant considéré comme le plus dur depuis 1968, touchant tout le secteur public comme le secteur privé (surtout les métallos) et un des rares victorieux (5 millions de participants, 20 jours de grève dans les transports). Le combat des cheminots contre la restructuration de la SNCF est une des causes, mais c'est l'ensemble du « plan Juppé », voulant réformer retraites et Sécurité sociale, qui est rejeté, avec ses mesures douloureuses dans un contexte économique et social difficile. Le Gouvernement cédera sur les retraites, les régimes spéciaux, mais pas sur la Sécurité sociale. Il faut souligner dans cette demi-victoire le rôle déterminant des grèves qui s'ajoutaient aux nombreuses manifestations.

Débat général

Les débats ont été riches, les interventions nombreuses et ont porté sur l'histoire sociale, l'actualité sociale et politique ainsi que sur l'activité de notre institut.

Ludovic Morin, secrétaire général de l'UD, est intervenu sur la banalisation des idées d'extrême droite avec des agressions qui se multiplient depuis des mois et les réponses pour le moins « ambiguës » des autorités préfectorales.

Dans le domaine social, Ludovic a dénoncé la chasse au RSA initiée par Maël de Calan, président du Conseil départemental.

<https://splann.org/rsa-mael-de-calan-patronat-finisterien/>

Enfin, il a fait part du succès de la « Tournée des luttes » qui s'est déroulée du 19 septembre au 19 octobre.

<https://finistere.cgt.fr/actualites/vie-syndicale/retour-sur-la-tournee-des-luttes>

Yannick Tison a relaté les actions qui ont été menées autour des « 130 ans de la CGT », exposition, livre, film et album musical « La lutte est belle ». Il a également présenté des projets de l'IHS pour 2026 : les 20 ans du CPE, la guerre du Rif, le front populaire, ...etc.

Anne Lebel-Auffret, ex-directrice des archives nationales du monde du travail, qui a rejoint l'IHS29 en septembre et membre de l'association « Bigoudènes en lutte », a présen-

té deux projets pour 2026 et 2027 : Luttes sociales sur le littoral bigouden dans les conserveries et lutte des marins pécheurs de St Guénolé.



D'autres interventions ont été faites sur les 90 ans de la guerre civile espagnole. Sur ce sujet, il a été rappelé les relations avec l'association MERE 29 - <http://www.mere29.com/>

Bilan des adhésions

2023 : 104 = 69 + 35

2024 : 105 = 73 + 32

2025 : 113 = 76 + 37 au 28/11

Répartition Nord-Sud des adhérents en 2025 :

Nord : 75,68 % ; Sud : 24,32%

10 nouvelles adhésions en 2025

Bilan financier

Le bilan financier est en annexe.

Rapport d'activité

Le Conseil d'administration de l'IHS CGT 29 s'est réuni 11 fois depuis l'AG constitutive de 2022.

Une quarantaine d'adhérent.e.s étaient présent.e.s aux deux AG de l'IHS 29 en 2023 et 2024.

Les camarades élus ont participé aux 5 réunions du CA de l'IHS Bretagne.

Deux finistériens étaient présents à la Conférence régionale du CRB CGT à Guidel le 27 juin 2024.

Quatre camarades ont assisté au Congrès de l'UD 29, les 20 et 21 mars à Quimperlé.

Huit camarades étaient présents à l'AG de l'IHSB à Ploufragan, le 9 octobre 2025.

Deux camarades ont suivi le stage d'initiation à l'archivage numérique organisé par l'UD avec le concours de R. Martinez, archiviste à l'IHS national, le 21 novembre 2024 à Brest.

L'IHS 29 intervient dans les stages de formation « Participer à la vie de la CGT » à Brest, Morlaix et Quimper et dans les congrès et/ou AG de syndicats.

Publications

Mémoire vivante

N° 22 : Algérie 1954 – 1956 « La colère des rappelés ».

N° 23 : « L'art, la culture et la ...CGT ».

N° 24 : Douarnenez, 1924 « La grève des sardinières ».

N° 25 : CGT et FSGT « Une autre idée du sport pour tous ».

N° : « spécial 130 ans ».

N° 26 : « La Sécurité sociale, aujourd'hui et demain ».

N° 27 : Novembre-Décembre 1995 « L'hiver de la colère ». (projet)

Lettre aux adhérent.e.s

N° 21 : 1945 – 2023 « De l'assistance ... à l'assistance, une brève histoire de l'indemnisation du chômage »

N° 22 : Les journées européennes du Patrimoine à la Maison du Peuple de Morlaix.

N° 23 : Assemblée générale annuelle de l'IHS CGT 29, 28 novembre 2023.

N° 24 : Fin des années 1870, l'aventure de Charles Marie Bonaventure du Breil, Marquis de Rays.

N° 25 : Douarnenez, 5 avril 2024, soirée militante « Femmes et travail » avec Sophie Binet.

N° 26 : Assemblée générale annuelle de l'IHS CGT 29, 28 novembre 2024.

N° 27 : 1943 – 1957 « Arguties et finasseries en Nouvelle Calédonie ».

N° 28 : L'actualité de l'Histoire sociale dans le Finistère.

Activités

100 ans de la Maison du Peuple de Brest :

2024 : Réalisation d'une brochure en partenariat avec la mairie de Brest.

2025 : Une conférence sur les 100 ans de la MdP de Brest a été organisée par La Société d'études de Brest et du Léon le jeudi 20 mars 2025 à la faculté Victor Segalen à 18h, salle Yves Moraud, avec la participation de Michel Creignou, Président de l'association des « Amis de la Maison du Peuple » et Robert Salaün de l'IHS29.

100 ans de la Maison du Peuple de Morlaix :

2024 : Une exposition de 10 panneaux a été réalisée ainsi qu'une réédition à 300 ex de la brochure sur la MDP disponible pour les journées du patrimoine les 21 et 22 septembre 2024.

De nombreuses animations ont eu lieu dès l'été et notamment du théâtre, à l'initiative du Théâtre de la Corniche (intermittents du spectacle) : intermèdes musicaux et rappels historiques sur les 100 ans de la Maison du Peuple.

2025 : D'un centenaire à l'autre... Les 100 ans de l'inauguration de la Maison du Peuple de Morlaix.

En effet, le 19 avril 1925 la Maison du Peuple de Morlaix était inaugurée officiellement avec défilé dans la ville, drapeaux, chants, discours, banquet. C'était aussi l'occasion d'étreindre la nouvelle salle des fêtes par un spectacle musical et théâtral.

Pour les journées du patrimoine les 20 et 21 septembre, trois expositions étaient visibles :

1924 : La lutte des Penn-sardin.

2025 : Les 130 ans de la CGT.

2025 : Les 80 ans de la Sécurité sociale.

100 ans : Grève des sardinières – Douarnenez

2024 : Une exposition de 5 panneaux a été réalisée sur la lutte des « Penn-sardin » auxquels un 6ème a été ajouté sur le thème « Femmes et travail » pour la venue de Sophie Binet le 5 avril.

2024 - 2025 : Tribulations des Penn-sardin en Ile de France !

Le 19 octobre 2024 a eu lieu une rencontre à Paris entre l'IHS 29 et l'UD 75. A l'issue de celle-ci, l'IHS 29 a autorisé l'UD 75 à reproduire l'exposition.

Les « Penn Sardin » furent visibles tout le mois de décembre 2024, dans le hall d'entrée de la Bourse du travail de Paris.

L'inauguration de l'exposition a eu lieu le 2 décembre dans la salle Ambroise-Croizat et à trois voix : Joël Hedde pour l'IHS du Finistère, Gwenaela Caprani pour le collectif femmes-mixité de l'UD 75 et Benoit Martin secrétaire général de l'UD 75.

En février, l'exposition se trouvait dans le patio de la Confédération à Montreuil, à l'occasion d'une journée de préparation au 8 mars.

Elle a ensuite été accueillie à l'UL de Malakoff.

En mars, elle était présente pour le congrès de l'UD 92 ainsi qu'au congrès de la CGT-BNF en avril, de l'UD 95, puis en juin au congrès de l'UL CGT des 5^e et 6^e arrondissements de Paris.

Du 23 au 26 août, elle était visible à l'Université d'été des Mouvements sociaux et des Solidarités à Bordeaux.

Le centre de formation Benoît Frachon l'accueillera en fin d'année.

Par ailleurs, l'IHS CGT 29 a été sollicité pour fournir des photos et légendes de l'exposition par le Centre d'Art Contemporain de Malakoff dans le cadre de son projet « Les moulineuses » du 5 mars au 19 juillet 2025.

Le titre « Les Moulineuses » fait référence à la première grande grève des femmes ouvrières en France. A Lyon en

Rapport d'activité

1869, les ouvrières de la soie tiennent tête au patronat pendant 2 mois avec pour revendication principale le respect et l'amélioration de leurs conditions de travail. Les « Penn-sardin » ont ainsi trouvé leurs places, parmi d'autres.

En Bretagne et Finistère

2024

- 5 avril : Soirée militante à Douarnenez avec la présence de Sophie Binet
- 30 et 31 mai : Congrès départemental de la CGT Educ'action à Crozon
- 27 mai : Conférence régionale du CRB CGT à Guidel
- 28 novembre : AG IHS29 à Brest
- 30 novembre : Manifestation-célébration de la lutte historique des ouvrières d'usines à Douarnenez.

2025

- 24 février - 14 mars : Exposition « Penn-sardin » à l'Université, avec le soutien de la Mission Égalité Femmes/Hommes et Lutte contre les Violences Sexistes et Sexuelles de l'Université de Bretagne occidentale.
- 20 et 21 mars : Congrès de l'UD 29 à Quimperlé.
- 24 mars - 4 avril : Collège La Fontaine Margot à Brest avec des activités pédagogiques menées par des enseignants avec leurs élèves.
- 14 avril - 3 mai : Mairie de quartier des Quatre moulins à Brest.
- Du 19 au 23 mai : Congrès national de la CGT Educ'action à Guidel.
- 19,20 et 21 septembre à l'UL de Morlaix pour les fêtes du Patrimoine.
- « Tournée des Luttes » initiée par l'UD du 19 septembre au 19 octobre.
- 9 octobre : Congrès du CHIC de Quimper
- 6 et 7 novembre : Congrès de l'UL de Brest
- 14 novembre : Congrès de l'UL de Quimper

Les 130 ans de la CGT

A la demande de l'IHS national, trois projets ont été proposés par le Finistère :

1979, Ericson, la révolte – Yvonne Lagadec

1951, grèves à l'Arsenal – Jo Laot et Pierre Cauzien

1924, grève des sardinières de Douarnenez – Joséphine Penalet

Les 12 panneaux des « 120 ans », réalisés en 2015 par le collectif IHS29 ont été complétés par la réalisation d'un 13ème sur la dernière décennie. L'exposition était visible lors de la « Tournée des Luttes » initiée par l'UD du 19 septembre au 19 octobre, accompagnée par l'exposition « 80 ans de la Sécurité sociale » réalisée par la fondation Gabriel Péri en collaboration avec l'Institut CGT

d'histoire sociale de la métallurgie - <https://gabrielperi.fr/80ans-securite-sociale/#expo>.



Elu.es au Conseil d'administration et à la Commission financière et de contrôle

Louis Debarnot - Bruno Goulian - Roland Guilcher
Guy Maillot - Jean-Pierre Milin - Ludovic Morin (UD)
Anne-Marie Quesseveur - Alain Quesseveur
Robert Salaün - Michel Voyez

Michel Le Brizaut
Michèle Roudaut
Michel Roué

Orientations pour le prochain mandat

- Confirmer notre progression en adhésions en particulier des organisations CGT du département.
- Solliciter des interventions de sensibilisation sur les activités de l'IHS 29 et ses objectifs, notamment celui des archives et ainsi favoriser l'adhésion, dans les congrès et les assemblées générales.
- Intervenir dans les stages de formation syndicale pour présenter l'IHS 29, ses activités et objectifs et remettre des publications sur notre histoire.
- Mener une réflexion sur la gestion de nos archives, particulièrement celles des organisations syndicales (tri, indexation des documents, consultation, transmission).
- Organiser au moins une session de formation sur la gestion des archives papier et numériques, éventuellement avec le concours de l'IHS national.
- Améliorer la diffusion de notre publication « Mémoire vivante ».
- Impliquer plus de camarades dans l'écriture de nos publications « Mémoire vivante », « La lettre aux adhérent.e.s ».
- Assurer la continuité de notre activité par le renouvellement de camarades.



Conclusions

Cette assemblée générale s'est déroulée dans une ambiance studieuse et dans la bonne humeur !

Un grand merci aux camarades qui ont contribué à l'organisation, que ce soit à la préparation de la salle, la mise en place de l'exposition, à l'accueil et au pointage.

Cette AG s'est terminée par un repas convivial organisé avec brio par Bruno Goulian.

Merci à Christian et Henri, retraités cheminots, *ci-dessous à gauche*, pour leur aide au service de restauration.



**L'Institut CGT d'Histoire Sociale du Finistère
vous souhaite une très belle fin d'année !**

Bulletin d'adhésion à l'IHS CGT Finistère

Adhésion 2026 à l'institut CGT d'histoire sociale du Finistère
Cotisation annuelle 35 €. Cotisation collective : 45 €. Cotisation de soutien : 60 € ou plus.

Nom, prénom

Adresse

Téléphone Courriel

Bulletin d'adhésion à adresser à IHS CGT, Maison du Peuple, 2, place Edouard Mazé, 29200 Brest. Paiement par chèque à l'ordre de IHS CGT Finistère.